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13工務工程合約未搞掂
保華5子公司被入稟清盤

發展局指影響可控 港大校園工程擬換總承建商

香港文匯報訊（記者 王僖）香港老牌建造公司保
華建業集團承接眾多特區政府工程，受清盤影響，
大部分工程工期需要延期。立法會房屋事務委員會
委員梁文廣表示，保華承建的公營房屋項目均已更
換總承建商，但希望政府督促追趕進度，而保華清
盤亦可能令分判商受影響，特區政府或需要提供支
援，同時要加強監管承建工務工程的建築公司。建
造業總工會透露，估計有逾百工人及多間分判商受
保華清盤影響，期望政府介入提供幫助，避免出現
連鎖倒閉潮。
保華承建地盤於去年開始不斷爆出欠薪和拖欠工程
款問題，多個由保華承建的公屋及房協項目，包括安
達臣道「朗然」、粉嶺百和路以及曾發生四級火的洪
水橋厦村專用安置屋邨第二期項目，已於去年更換總
承建商。

無涉及公營房屋項目
「政府今日（21日）公布保華承建的13個工務工
程，沒有涉及公營房屋項目，因為這些項目已更換了
承建商。這些項目的竣工日期大部分後延了半年至一
年。政府需要努力追回進度，因為這些項目涉及千家
萬戶上樓時間。」梁文廣昨日接受香港文匯報訪問時
說。

他表示，政府雖已大致處理了保華承建工程接手事
宜，但保華清盤事件恐怕出現連鎖效應，「事件還涉
及眾多二判和三判等分包承建商，保華清盤後很可能
導致這些分包商資金鏈斷裂，政府還需要進一步跟
進，有必要時或需提供特別貸款等資金支持，避免對
香港整體建造業造成負面影響。」

梁文廣倡立法加強監管大型工務工程
梁文廣相信，保華清盤屬於財務管理欠佳的個別情

況，政府未來或需要立法，加強對大型工務工程的監
管，「政府不能支付建造款就不再理會，或需立法監
管相關款項須用於項目建造，以及支付工人薪酬，不
能私下挪用於其他用途。」
香港建造商會會長林健榮表示，今次保華建業集團

臨時清盤，是該集團自身財政狀況問題所致。據他所
知，集團所負責的私人工程項目，已由其他建造商接
手，料清盤對業界造成的影響可控。「政府過去一年
下了不少工夫，將（保華清盤）情況局限在可控下，
特別是一些工務工程，這些大部分都是聯營，另一方
要負起所有責任，負責完成餘下工程。在政府協調下
已經處理了這問題，確保其他聯營方有能力承接餘下
工程。」
他表示，保華的財政問題早在去年業界大環境

轉差前已經開始發酵，加上資料顯示，保華的生
意不乏政府和公營項目，與私人工程量下跌關聯
不大。
不過，林健榮坦言，業界目前的確面臨私人工程量

下跌，及現金流短缺兩大困境，希望銀行繼續支持建
造業，了解業界的現金回籠周期本就需時較長，又希
望新一份財政預算案推出振興經濟措施，「要提升返
香港經濟，建造業甚至其他各行各業先會好起來。」
香港建造業總工會理事長周思傑透露，農曆新年前
已接獲7間二判求助，表示遭保華拖數，每間涉款都
逾千萬元，「當時保華跟他們說，先完成工程之後就
付款，因為他們很多與保華合作多年，都相信保華，
但看到這情況（保華財困）後就開始害怕收不到款
項。」
他建議分判商聯合追討，並希望特區政府介入提
供幫助，避免部分分判商陷入危機。參考老牌建築
商馮祥記破產經驗，被欠款的分判商無論有否入稟
法庭，最終都難以取回欠款，或因此無法經營要被
迫結業。 周思傑又透露，工會迄今接獲逾百名工人
投訴遭保華欠薪，涉及4個至5個地盤，每個地盤欠
薪由50萬元至過百萬元，只有部分工人其後獲保華
發放欠薪，「相信餘下工人要留待申請破欠基金，並
需時超過一年才能討回欠薪。」

香港文匯報訊 民主黨前晚舉行中委會商討「未來路
向」，會上表決通過解散民主黨的建議。民建聯昨日就民
主黨宣布解散一事發表聲明，指民主黨過去路線愈走愈偏
激，對國家安全及香港社會穩定造成嚴重損害，它宣布解
散絕對是咎由自取。
民建聯批評，民主黨在危害國家安全及破壞香港社會穩
定的各項事件中，一直都是主要的推手及參與者，包括長
期在立法會以拉布等手段，嚴重阻礙政府施政。在2019
年的修例風波中，民主黨成員盲撐黑暴，加劇社會動盪和
不安。

批勾結外部勢力對港造成極大破壞
同時，民主黨勾結外部勢力，進行反中亂港活動，又參
與「35+」串謀顛覆案，意圖癱瘓特區政府的運作，圖謀
攬炒香港。民主黨這些行為嚴重危害國家安全，違反法律
法規，對香港的政治穩定、經濟發展和社會和諧，造成了
極大的破壞。
民建聯認為，民主黨的解散再次說明反中亂港無出路。
從政者必須堅定維護國家安全及香港穩定，才能促進社會
發展和市民福祉，為國家及香港作出應有貢獻。

香港文匯報訊（記者 黃子晉、康敬、胡恬
恬）香港特區政府計劃今年4月向立法會提交修
訂《職工會條例》的條例草案，以加強維護國家
安全及完善職工會的規管制度。多位立法會議員
及法律界人士昨日接受香港文匯報訪問時表示，
是次修例與香港國安法和《維護國家安全條例》
相輔相成，讓香港法例與時並進，有力防範反中
亂港勢力死灰復燃，同時提升監管水平維護本地
職工會的質素，加強保障業界權益，有利香港特
區的繁榮和穩定，呼籲香港市民一同支持有關修
例。

盼全面檢視法例 提升監管水平
立法會人力事務委員會委員郭玲麗表示，過去
有不法分子和反華勢力假借職工會名義，實質進
行違反國家安全的活動，包括窩藏不法分子、收
受外國反華勢力提供資金等，相信今次修例能有
效堵塞漏洞，堵塞不法分子透過職工會將黑金輸
入香港的渠道，有力防範反中亂港勢力死灰復
燃，禍亂香港。

她直言，香港過去對職工會的監管比較鬆散，
甚至有些職工會可能已停止運作多年，成為所謂
「殭屍會」，期望更全面檢視有關法例，透過提
升監管水平維護職工會的質素，讓全港職工會更
好發展，加強保障業界權益。
立法會議員葛珮帆表示，特區政府建議修訂此
條例，是負責任的行為。以往有很多人假借職工
會的名義，實則做破壞香港社會和諧、搞亂香港
的事情，特別是在2019年的修例風波後，大家清
楚看到一些人用所謂「職工會」的名義，擺明是
搞「港獨」，意義完全變質，失去了維護工人利
益的初心。
她強調，特區政府建議修訂《職工會條例》加
強維護國安，對香港的長期繁榮穩定十分有必
要，是撥亂反正之舉，大家絕不能容許再有人假
借職工會名義做反中亂港的事情，她亦希望修訂
的速度要加快。

對症下藥 利港繁榮穩定
立法會議員梁子穎批評，大批別有用心者在黑

暴期間借新成立的職工會搞亂香港，甚至收受境
外資金危害國安，足見現行《職工會條例》亟需
完善。今次政府的修例建議包括規管職工會的登
記；防範境外勢力不當的干預等，正是對症下藥，
是讓香港法例與時並進，讓職工會條例與香港國安
法和《維護國家安全條例》相輔相成之舉，有利香
港特區的繁榮和穩定，也有利香港的職工會健康發
展，呼籲香港市民一同支持有關修例。
大律師吳英鵬強調，維護國家主權、安全、發
展利益是「一國兩制」方針的最高原則。特區的
法律須與「雙法雙機制」，即香港國安法與《維
護國家安全條例》形成配套，以全面落實特區維
護國家安全的法律制度和執行機制。考慮「黑
暴」期間曾有人意圖利用職工會進行非法活動，
因此有必要完善職工會規管制度，及時堵塞國家
安全漏洞。
他認為，特區政府是次修訂建議以保障僱員在
基本法、《香港人權法案條例》及相關國際公約
下享有組織和參加工會的權利和自由為考慮，相
信能促進香港職工會健康良性發展。

保華建業於1946年在上海創立，並
於1949年把總部遷移至香港。保華建

業多年來在香港承接了大量基建工程，包括首條跨海
隧道紅磡海底隧道，以及香港首條跨海大橋的荔枝角
大橋、汀九橋、香港國際機場跑道等大型工程。
保華早年承建項目，大多與長和系旗下發展的物業
有關，包括映灣園、藍澄灣、港景峰、半山壹號、海
名軒、鹿茵山莊、海怡半島等。長江集團中心一期及
數碼港兩大項目亦由保華承建。
香港另一老牌承建商馮祥記集團早於去年3月因資金
周轉問題宣布清盤，並遣散所有員工，旗下的逢利工
程有限公司及祥記馮祥建築有限公司亦於去年4月底被
債權人入稟高等法院要求清盤。

保華建業各地盤自去年起屢次爆出有工人
追討欠薪，並被多間供應商入稟追債。

高院昨早處理5間保華建業集團旗下公司，包
括保華建築工程有限公司、保華建築有限公
司、保華建造有限公司、保華建築營造有限公
司，以及保華機電工程有限公司的委任臨時清
盤人事宜。法官聽取陳詞後，批准委任羅兵咸
永道會計師事務所的莊日杰及蘇文俊為臨時清
盤人。
特區政府發言人表示，任何企業出現財困，
有其自身原因，必須由有關企業按其實際情況
尋找合適的解決方案。由於早前一段時間已經
有市場傳聞及媒體報道，保華出現財政困難和
裁員，政府一直密切留意情況和做好預備，以
便減少有關情況對相關工程項目和分判商的影
響及協助受影響員工。
就法庭昨日召開聆訊並批准有關委任臨時清
盤人申請，發言人表示，由於提出申請是保華
的企業決定，而相關個案仍處於司法程序，政
府不宜評論有關細節。
政府發言人表示，除13項工務工程外，保華
亦承接了其他公營機構的工程項目，部分屬聯
營項目，「其他由保華獨自承造的項目，當中
大部分項目的公營機構業主已按機制轉換總承
建商，令工程項目可順利完成，小部分項目的
業主亦正進行相關安排，務求把工程受到的影
響減至最低。

絕大部分政府和公營項目由聯營方繼續
由於絕大部分政府和公營項目會由聯營方繼
續，或已按機制轉換總承建商，倘若保華最終
被勒令清盤，接手承建商會按政府和公營機構
業主的要求，盡量兼顧現有分判商和工人的情
況，使他們可以繼續在有關項目工作，以保持
工程的延續性。」
就保華的債務事宜，發言人表示，受影響的

分判商或供應商可循法律途徑申請索償。政府
包括香港金融管理局（金管局）一直與建造業
和銀行界保持聯繫，倘若分判商或供應商受到
保華事件影響引致資金流壓力，金管局和發展
局聯同建造業議會會與銀行公會溝通，以便銀
行考慮以個案形式提供協助。有關企業可主動
聯絡貸款銀行並提供所有相關資料，讓銀行適
時了解企業的實際情況，在可行的空間下盡量
作彈性處理。
在維護僱傭權益方面，發言人表示，勞工處
一直要求保華根據《僱傭條例》向其僱員支付
工資及法定權益，並履行《僱傭條例》下作為
總承判商須代屬下的承判商支付最初兩個月欠
薪的責任。勞工處會繼續與保華、其分判商及
相關持份者保持聯繫，協調向僱員提供的協
助。如保華及其分判商的僱員對僱傭權益有疑
問，可致電勞工處特設專線（3580 8721）或
前往全港10個勞資關係科分區辦事處查詢。
保華是香港大學蒲飛路校園的承建商，香港大
學昨日發表聲明，表示一直密切監察蒲飛路校園
工程項目情況，目前正按法庭決定準備轉換總承
建商等相關安排，務求令工程項目可繼續推展。

民建聯：民主黨解散證亂港無出路港各界：職工會修例力防亂港勢力復燃

香港保華建業集

團旗下5間公司被入稟清

盤案件，高等法院昨日批

准羅兵咸永道兩名會計師獲委出

任臨時清盤人。特區政府昨日發表聲明，表示保華旗下

公司現正承造13項工務工程合約，分別由多個不同政府

部門管理，包括土木工程拓展署、建築署、機電工程署、

路政署、渠務署、水務署和環境保護署，其中12項為保

華與其他建築公司以聯營方式承投，唯一由保華單獨承造

的項目亦已大致進入完工階段，無論保華最後是否需清

盤，聯營合約另一方須按合約要求完成餘下工程，他

們亦表示會繼續履行合約。發展局相信保華的情況

對相關工務工程項目影響可控，局方會密切

監察有關情況。

●香港文匯報記者 王僖

保華建業近年承建工務工程合約（部分）

●粉嶺百和路專用安置屋邨「樂嶺都匯」（未完工、已
撤換承建商）

●安達臣道居屋「朗然」（未完工、已撤換承建商）

●洪水橋第二期專用安置屋邨「樂翹軒II」（未完工、
已撤換承建商）

●東涌103區居屋（未完工即被撤換）

●新運路居屋（未完工即被撤換）

●將軍澳政府合署（安保─保華聯營）

●瑪麗醫院重建1期（安保─保華聯營）

●將軍澳第67區聯用綜合大樓（安保─保華聯營）

●中九龍幹線啟德交匯處（愛銘─保華聯營）

●港鐵東涌東站（保華─中國鐵建聯營）

●機管局港珠澳大橋香港口岸智能停車場地盤

●香港科技大學學生宿舍地盤

●東涌第27區居屋發展計劃工程

整理：香港文匯報記者 王僖

料影響逾百工人 工會盼政府介入施援

曾參與紅隧汀九橋等基建工程
話你知
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●保華建業去年起，屢次爆出有工人追討欠薪。 Fb圖片


